



Columnas ESTATALES

17 abril 2024



Para que cuente,
¡Vota!

SE COMENTA

Que el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo le corrigió la plana al Instituto Electoral de esa entidad, por lo que deberá reponer el procedimiento por violencia política en razón de género en contra de la ahora gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez**, a quien desde los tiempos de su campaña denostaron a través de espectaculares colocados en diversos puntos de esa región, dónde transitan muchos mexiquenses.

Originalmente el IEEH desechó la queja sin hacer alguna manifestación pública de estos hechos, como si se tratara de un asunto de trámite, sin importancia alguna. Al parecer consideraron que quien interpuso la querrela no tenía personalidad jurídica. Tardíamente, pero es buen llamado de atención para que argumenten sus decisiones.

Que siguen las licencias en la Legislatura local. Varios más pidieron permiso para ausentarse de manera temporal los priistas **Mario Santana Carbajal, Cristina Sánchez Coronel, Jesús Izquierdo Rojas y Gretel González Aguirre**, pero todavía faltan varias más que deberán separar su trabajo legislativo de las campañas, aunque la ley no les obligue. La transparencia y equidad deben estar por encima de todo ¿O no?

Que como lo marca la ley, la Legislatura debe señalar qué **programas sociales** tienen que suspender su operación antes del arranque de las campañas locales, sólo que desde el primero de marzo en este rubro ya no hay acciones en marcha por el desarrollo del proceso federal, y desde entonces sólo están a salvo los relacionados con temas de urgencia, como son los incendios que siguen haciendo de las suya en la entidad. Estaba de más reiterarlo, pero **la forma también cuenta.**

Que el silencio de la dirigente estatal del **PRI, Ana Lilia Herrera**, ante las imputaciones recientes de **Alejandro Moreno** en contra de **Eruviel Ávila** por presuntos desvío de recursos públicos, dejó inconforme a la militancia del tricolor mexiquense, pues muchos esperaban que revirara por lo menos el señalamiento realizado por el ex gobernador al comparar al partido con un cascarón. Quizá la lideresa se halló entre la espada y la pared. Lástima. —

EN LOS PASILLOS

VIENEN ENTREVISTAS

Comentan después de mayo concluirá el proceso de **selección** de quien encabece la **Secretaría Ejecutiva del Sistema Anticorrupción del Estado de México**. Conforme a la convocatoria, será el 19 de abril cuando se **publique** la lista de postulantes recibidas, el 2 de mayo se realizará la **etapa de entrevistas** y al día siguiente se definirá la **terna** para después elegir a la persona idónea que encabezará el **órgano**.

GUERRA SUCIA

Aseguran que la diputada **Azucena Cisneros**, reconoció que su aspiración a la presidencia municipal de **Ecatepec**, la ha enfrentado a situaciones permanentes de **violencia política de género**, así como a una guerra sucia en redes sociales, que sólo ha podido sortear con el respaldo de la **gente**. Sólo en la última semana sostuvo **reuniones** con vecinos de al menos **13 colonias** que le han brindado su apoyo.

COORDINAN ESFUERZO

Dicen que la **Secretaría de Seguridad** local en coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional, la Guardia Nacional, la Fiscalía de Justicia mexiquense, la Secretaría de Gobernación y la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), **analizan** estrategias para **combatir** la tala clandestina, problemática que ha sido **denunciada**, principalmente por comuneros de los **municipios** del bosque de agua de la zona **otomí-mexica**.

LA INSEGURIDAD

Cuentan que candidatos y candidatas de todos los **colores**, diariamente reciben decenas de **quejas** de la población por la inseguridad que se vive en la **capital** mexiquense, situación que los obliga a **encerrarse** en sus domicilios apenas **anochece**. En segundo lugar está la demanda de **agua**, pues hay colonias en donde desde hace **semanas** no surten el vital **líquido**.

COMENTARIO Y DEBATE

MAURICIO
VALDÉS



@MauricioTexcoco

Modernizar campañas

La lista nominal de electores llegó a finales de marzo a 99 millones, de los cuales 13 millones somos del Estado de México, y en la pirámide de edades de 18 a 34 años de edad, suman casi 37 millones de electores. Los cambios numéricos, y principalmente en la pirámide de edades, deberían también corresponder a la modernización de las campañas políticas, para atraer primero a los electo-

res a las urnas y luego para alentarlos a votar a favor de los candidatos y alianzas de nuestra preferencia.

La mayoría de las prácticas de movilización política fueron relativamente atinadas, aunque como todo, se han desgastado, además han aparecido nuevos instrumentos de enlace con la ciudadanía. Lejos de descalificar las acciones de campañas pasadas como malas, regulares o buenas, lo importante es si en la próxima elección pueden atraer o no a los electores, principalmente a los de esa franja juvenil de casi 37 millones.

¿Qué vemos en las campañas políticas que las haga de más impacto que las pasadas? En las noticias sobre el proceso electoral, lo que más llama la atención es la nota luctuosa, la protección policíaca a candidatos, y poco de modernización de las campañas, parece mínimo el interés por los electores jóvenes a quienes principalmente impactarán en su futuro.

La mayoría de las acciones del activismo político lamentablemente siguen reiteradas prácticas de mítines masivos, que en las encuestas refieren una comu-

nicación política aburrida, anticuada, repetitiva. Estamos ante la posibilidad de iniciar un nuevo ciclo de comunicación política más alentador, creativo, divertido, innovador para atraer a la mayoría de los electores, como lo hizo la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez con los foros a distancia en su campaña que logró reunir a más de 100,000 participantes.

Los medios digitales son apropiados para la difusión amplia de las ideas, de las propuestas, ofrecen la posibilidad de alcanzar a multitudes dispersas, aunque hasta ahora más bien los usan para denostarse, propagar informaciones falsas y mensajes de odio. Claro que los partidos y sus candidatos tienen derecho a publicar tonterías, visiblemente desprecian la más avanzada tecnología que puede servir para la articulación de las fuerzas políticas, envueltas en la bandera de la libertad de expresión, que algunos confunden con la libertad de agresión, de discursos de odio y hasta para atacar a la democracia. Aún podremos ver en los siguientes días algo diferente, que nos deje un mejor sabor de este proceso electoral. Que triunfe la esperanza, sobre la experiencia. —



Valle de México

Traiciones y reconciliaciones

Luego de los registros del PRI y PAN, en la mayoría de los municipios ya se conoce los nombres de quienes competirán para las elecciones locales para alcalde y diputados locales, por lo que se vislumbra una elección muy competida y los actores políticos lo saben, es por eso que aún sin iniciar la campaña se conocen traiciones y reconciliaciones incómodas, todo con tal de ganar.

En el Valle de México mucho se oye que Morena pretende recuperar los municipios más importantes de la Zona Metropolitana, por lo que junto con sus aliados está aceptando en sus filas a personajes poco gratos, incluso para sus propios partidos, pues la mayoría dejaron un mal presente en su desempeño como servidores públicos.

En Tlalnepantla que es considerada la Joya de la Corona, se dice que Raciél Pérez, ex alcalde y quien será el candidato de Morena a la alcaldía, está haciendo alianzas incómodas, con el diputado panista Adrián Juárez, luego de que a éste no le dieron en su partido la oportunidad de colocarse en la competencia para algún cargo de elección popular.

Una de las reconciliaciones incómodas que se dice ya se fraguó es con Jonás Sandoval, ex director del OPDM que enfrentó una inhabilitación, luego de que Raciél Pérez lo denunciara. El desfile de personajes incómodos en Morena Tlalnepantla continúa con

Luis Manuel Orihuela ex presidente del PRI en el municipio y Maribel Soto. La gran pregunta aquí es ¿Si lograrán sumar a este Movimiento, o le compliarán aún más, la ya difícil elección a Raciél Pérez?.

En Tecamac también ha sorprendido que Mariela Gutiérrez, candidata al Senado por Morena, sumará a su campaña a Rocío Díaz, ex alcaldesa priísta muy cercana a Aarón Urbina, y quien por cierto será el candidato a alcalde por la coalición del PRI-PAN-PRD, en esta localidad. Aquí cabe recordar que como alcaldesa, Mariela Gutiérrez acusó a los gobiernos priístas de cacicazgo y corrupción y sorprende que precisamente esté sumando a su proyecto a Rocío Díaz y un grupo de ex priístas.

Región Volcanes

Dirigencia de Morena falta el respeto a su militancia con la designación de candidatos perdedores

Cuando al fin Morena da a conocer los nombres de los candidatos a presidentes municipales para Chalco y Atlautla, los ánimos de la mayoría de la militancia que verdaderamente son originarios del partido guinda, cayó por los suelos; el descontento por la candidatura de Chalco Abigail Sánchez y de Atlautla, Santiago Rodríguez Santoyo, se dejó ver en las redes sociales y calificaron de falta de respeto de la dirigencia estatal, de Higinio Martínez Miranda y el secretario de Gobierno Estatal Horacio Duarte que ignoraron las encuestas y en el caso de Chalco la diputada local con licencia Anaís Burgos la mandaron a la diputación federal cuando las encuestas para la candidatura a alcaldesa la favorecieron y en el caso de Atlautla la profesora Marcela Madariaga llevaba la delantera de los más de cuatro aspirantes, dejando fuera a quien organizó la estructura en este municipio para apoyar a Claudia Sheinbaum; sin embargo, no fue tomada en cuenta por ello, Morena podría perder la elección y la gente les de el voto de castigo y en el caso de Chalco, por el descontento de los diferentes grupos el pronóstico es que emigrarán a otro partido que puede ser el Verde Ecologista que tiene muchas posibilidades con el candidato Lalo Paletas.

Región Zumpango

Voto diferenciado peligro en el electorado

Las posiciones están casi listas, sólo faltan algunas versiones definitivas para saber si el Partido Verde Ecologista de México irá en alianza con Morena y con PT; en Zumpango y Huehuetoca, resulta que ya no son del mismo fin, se les olvidó lo de la coalición, estos cambios han confundido a los habitantes, pues con tanto voto diferenciado ya ni saben, se corre el riesgo que no voten.

Se deja ver que todos quieren un peldaño aparte, en Zumpango hasta el mismo Noroña vino a poner paz y, paz, bajaron al candidato del verde que competiría en contra del partido gobernante y ahora anda su estructura muy desmotivada.

Se supo que PVEM y PT no aceptaban la propuesta del presidente en turno de Zumpango y , ahora se las impusieron, aunque aún no es definitivo, en pocos días se verá, otra de las circunstancias es que el alcalde quiere la diputación local por Morena, la suplencia de su hermana a la presidencia, colocó a la candidata del Verde en Hueypoxtla, pone al diputado federal y local por MC, entonces creo que no le hablaron bien de liderazgo político porque lo que hacen es arbitrariedad política.

El día cero incia pronto y la campaña local es corta, algunos ya por debajo del agua la han comenzado.

Región Texcoco

Ante las supuestas imposiciones militantes de Morena en el municipio de Chiautla hicieron público que no están de acuerdo con las imposiciones al interior de ese partido político.

Por lo que han declarado que al no estar de acuerdo con la imposición de Luis Bojorges Miranda como candidato a la presidencia municipal de Chiautla, apoyarán a Gonzalo Bojorges quien ya ha sido presidente de esa demarcación, solo que ahora será por medio del Partido Movimiento Ciudadano.

De igual manera, señalan que darán el voto de castigo a Morena por las malas decisiones y olvidarse de la militancia, lo mismo se pretende en otros municipios en el que la militancia está imponiendo candidatos que según la opinión de varios habitantes son candidatos usados para salir a perder.



ERNESTO RAMOS MEGA

¿Qué tan serias son las encuestas en la Ciudad de México?

Las encuestas electorales son un ejercicio estadístico que permite conocer la percepción de un determinado grupo de personas sobre sus preferencias. Si son realizadas bajo una metodología estricta tienen la capacidad de proyectar preferencias de una población, a través del estudio de una muestra aleatoria y representativa. En época electoral es común ver cómo en medios de comunicación, las encuestas proliferan como hongos, de ahí la importancia de valorar la calidad metodológica de cada publicación.

En la Ciudad de México, es atribución del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) verificar que las personas físicas o morales que emitan encuestas o sondeos de opinión sobre preferencias electorales en la Ciudad cumplan con lo establecido por el código electoral y por el reglamento de elecciones del Instituto Nacional Electoral (INE).

Por lo tanto, las encuestas que se publiquen por cualquier medio deben entregar copia del estudio completo que respalde la información publicada y especificar lo siguiente:

- a) Las fechas en que se llevó a cabo el levantamiento de la información;
- b) La población objetivo y el tamaño de la muestra;
- c) El fraseo exacto que se utilizó para obtener los resultados publicados, es decir, las preguntas de la encuesta;
- d) La frecuencia de no respuesta y la tasa de rechazo general a la entrevista;
- e) Señalar si el reporte de resultados contiene estimaciones de resultados, modelo de probables votantes o cualquier otro parámetro que no consista en el mero cálculo de frecuencias relativas de las respuestas de la muestra estudiada para la encuesta;
- f) Indicar clara y explícitamente el método de recolección de la información, esto es, si se realizó mediante entrevistas directas en vivienda o a través de otro mecanismo, o bien, si se utilizó un esquema mixto, y
- g) La calidad de la estimación: confianza y error máximo implícito en la muestra

Además, quienes realicen encuestas tienen la responsabilidad de entregar dentro de los primeros tres días siguientes un ejemplar del estudio completo, en el cual se incluirá: la metodología, costos, el nombre de la empresa que lo realiza y, en su caso, el nombre del patrocinador de la encuesta.

En la página de internet del IECM ponemos a disposición de la opinión pública esta información para su libre consulta. Si usted se preocupa por la seriedad de las encuestas publicadas en medios impresos y digitales, pueden consultar nuestro micrositio especializado en el tema: www.iecm.mx/www/sites/elecciones2024/encuestas.html.

En las elecciones de 2021, en el IECM identificamos un total de 98 encuestas difundidas en medios digitales, mientras que en medios impresos sólo se detectaron 35 encuestas. Esta información es interesante puesto que en los casi 6 meses que llevamos del proceso electoral 2023-2024; tenemos un recuento de 139 encuestas en medios digitales y 26 en medios impresos.

@ramos_mega

Consejero Electoral en el IECM



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Ricardo Moreno, no podía ser de otra forma.
- Reniega de la llegada de Raymundo Martínez al Verde y ese partido será parte de la alianza encabezada por Morena.
- Señalar a Melissa Vargas y Teresa Castell de "violentadoras", será el sello de su campaña.
- Una de las dos diputaciones locales de Toluca es para un millitante del PT, Gerardo Pliego o Mario Cardoso en el otro espacio.
- ¿Quién le habrá ordenado reunirse con líderes de Morena para armar una "Unidad Ficción"?
- El tema del día: Enrique Vargas aliado de Delfina Gómez. ¿Y la oposición?

LAS FORMAS Y modos de Ricardo Moreno no podían ser diferentes.

Si se toma en cuenta que la campaña aún no arranca y en su primera presentación con medios de comunicación, lo que más llamó la atención, de lo mucho que le preguntaron fue lo que piensa del cambio de Raymundo Martínez al Verde y el ataque a dos priistas.

En un afán casi enfermizo de desmarcarse de Raymundo Martínez, le dijo de todo y que los priistas tienen que cargar con el pésimo trabajo que hizo como alcalde de la capital.

Para empezar rechazó que exista un acuerdo para que la estructura del ex edil se sume a los trabajos de la campaña que va a encabezar.

En un recuento, primero fue la llegada de hombres muy cercanos a Eruviel Ávila que no gozan de gran prestigio, por el contrario han sido muy cuestionados por el trabajo que realizaron durante esa administración y no dijo nada.

Luego ya se hizo presente en el mismo partido, el ex gobernador que también fue criticado en múltiples ocasiones por los mismos morenistas, Eruviel Ávila. Y no dijo nada.

Otros muchos actores, también ex priistas se sumaron a ese movimiento o instituto político, para este momento, ya no se sabe si lo dirige, José Couttolenc o el otro actor también acusado de traidor, Eruviel Ávila.

No se le debe olvidar que el Partido Verde y por cierto, tenía a un representante a sulado, que también tiene un apellido poco favorable para su campaña, es aliado de Morena, incluso no ha faltado quien diga que es la puerta trasera para ingresar al, a hora, instituto oficial.

Si reniega de Raymundo Martínez lo primero de debió hacer es reclamarlo a la dirigencia de su partido y debe hacer el trabajo conducente para que el Partido Verde no vaya en alianza con Morena en Toluca.

De igual forma los líderes estatales de su partido debían apoyarlo para que no se relacione Raymundo Martínez con Ricardo Moreno o Morena con el Verde en Toluca.

En su momento, sin duda el nombre y el recuerdo del que fuera presidente municipal que enfrenta un proceso penal por secuestro exprés era un problema grave para el PRI. Pero ahora es una carga que debe llevar el Verde y el mismo Ricardo Moreno que no le reclama a quien debe hacerlo.

Si es parte del equipo que comanda Eruviel Ávila, no se le debe olvidar que ellos apoyan especialmente la campaña de Claudia Sheinbaum.

Porque si retomamos sus ideas sobre Raymundo Martínez y ese personaje ahora apoya a la candidata presidencial, entonces esta última ¿si es partidaria de los pactos de unidad? ¿Ella

si acepta que le cuelguen milagritos a pesar de que fue postulado por el PRI hace tres años? ¿Por cierto y su relación con Juan Rodolfo Sánchez que tampoco fue un alcalde bien calificado?

Y para cerrar, tampoco podía ser diferente su forma de expresarse y que seguramente lo va a distinguir durante su campaña. El ataque sin miramientos a sus contrincantes.

Lo menos que dijo en esta ocasión es que tanto la virtual candidata del PRI a la presidencia municipal, Melissa Vargas como la aspirante a la diputación federal, Teresa Castell son "violentadoras" políticas en razón de género.

ESPACIO DE DIPUTACIÓN LOCAL EN TOLUCA PARA EL PT

En la Alianza que encabeza Morena para el caso de Toluca, se esperaba que los dos distritos serían para representantes de este partido, pero resulta que el 2 tendrá a un representante del Partido del Trabajo.

Por lo que la pregunta es obligada ¿Para Gerardo Pliego o Mario Cardoso?

¿Alguno tendrá que conformarse de nueva cuenta con un cargo dentro de la administración municipal o quién será el que acepte una regiduría? ¿Estarán interesados? ¿A pesar de quedar sin espacio seguirán presumiendo que están unidos en torno a Ricardo Moreno?

UNIDAD FICCIÓN

Los actores que se han reunido con el futuro candidato de Morena a la alcaldía de la capital mexiquense no la tienen fácil. Esas reuniones no fueron promovidas por el aspirante, es más, a pesar de ser una "orden" fue el último en aceptar hacer la puesta en escena "Unidad Ficción".

COMENTARIO DEL DÍA: ENRIQUE VARGAS, SIN REPAROS, SE ANUNCIA COMO ALIADO DE LA GOBERNADORA, DELFINA GÓMEZ

Para nadie era un secreto que Enrique Vargas, candidato a Senador por todos los medios del PAN se había convertido desde el primer momento en uno de los aliados más confiables de la Gobernadora, Delfina Gómez.

Sin poner objeción alguna, junto con el otro aliado, Elías Rescala le han dado carta abierta a la mandataria para que se avalen todas las propuestas que les ha hecho llegar desde el primer día.

En San Antonio de la Isla lo comentó y hasta lo dieron a conocer en la información que manda todos los días. "Desde el Senado trabajaré de la mano con la Gobernadora del Edomex: Enrique Vargas"

Hasta se dio el lujo de dejar en claro que "basta de dividir entre chaitos y fifis, somos un solo equipo". Todo parece indicar que no se acordó del "incidente" que tuvo hace unas semanas con Pablo Peralta, porque no lo ve como parte de su equipo.

Justo en campaña levanta la voz para que se vea por las y los mexiquenses, no por partidos políticos. Entonces la pregunta obligada es: ¿Una campaña de que se trata? ¿De qué representantes de los partidos expongan sus propuestas o que desaparezcan y todos vean por el bien de los mexiquenses sin distinción? ¿Si pierde está bien, porque no votaron por él, pero lo va a celebrar porque le va a ir bien a los mexiquenses?

Y si Enrique Vargas ya dijo que desde el Senado, la Gobernadora va a contar con un amigo. ¿De quién va a recibir línea para aprobar los asuntos más importantes de la vida política del país?

Se salió de control el conflicto en el Tecnológico de Toluca

Lamentable lo que se vivió ayer en el Valle de Toluca con la manifestación de alumnos y maestros del Instituto Tecnológico de Toluca, a quienes se les ocurrió estrangular prácticamente el Valle de Toluca para exigir la renuncia de su director, Hugo Ernesto Cuellar Carreón, a quien, hasta ayer, después de un mes de paro, se le ocurrió asomar la cabeza para dar su versión de lo que ahí está pasando.



autoridades federales y que mientras esté su nombramiento como titular del plantel él así lo va a hacer.

En fin, no hay una razón, son varias razones entremezcladas, lo

Se dio tiempo para aclarar que Raymundo Martínez Carbajal enfrenta un problema del ámbito personal que ha traspasado hacia la esfera política, lo cual ha causado mu-



Hace unas dos semanas aquí mismo advertimos que la situación en ese plantel educativo podía subir de temperatura y que si las autoridades educativas federales no intervenían a tiempo las cosas podían salirse de control. Y sucedió.

Ayer todo fue enfrentamiento y los damnificados fueron miles de personas que vieron frustrado su día porque nunca pudieron llegar al trabajo o tuvieron problemas para llevar o traer a sus hijos de las escuelas.

Cada uno tiene su versión de los hechos. Fuera del plantel y en pleno Paseo Tollocan las cosas se salieron de control, hubo empujones e incluso golpes, mientras que el director de Tecnológico daba conferencia de prensa en la comodidad.

Lo cierto es que el movimiento ya se radicalizó. Como siempre suceder ya intervinieron fuerzas oscuras para dar al traste con la madurez que los alumnos se habían conducido y tratar de sacarrá una política de lo que ahí sucede.

Los alumnos han luchado por más de un mes por sus derechos, por sus demandas, la parte sindical ha hecho de esta lucha una oportunidad de salir ganando en cuanto sus percepciones, y el director no termina que resolver y lo único que insiste es que él se queda, que no va a moverse de su lugar, que él fue designado por las

único que se debe tomar en cuenta es que el conflicto ya se salió del plantel, se fue a las calles y cuando eso ocurre, tratándose de jóvenes estudiantes, casi siempre acaba mal la situación.

Es tiempo de que la autoridad estatal intervenga, es tiempo de que el responsable de la política interior en el Estado de México haga algo, se ponga a negociar, se ponga a destrabar el asunto si no quiere que la situación lo supere a él también y le cobre factura.

Ricardo Moreno y sus aclaraciones

Mientras que el Paseo Tollocan estallaba a consecuencia del conflicto estudiantil, en el centro de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, candidato de Morena a la presidencia municipal de Toluca, daba la cara para acallar algunos "mueritos" que ahora le pretende cargar el líder nacional del Partido Revolucionario Institucional, Alejandro Moreno Cárdenas.

Comenzó por desmarcarse de su supuesta relación con el expresidente municipal de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal. Dijo que ni ha estado ni está, ni estará en contacto con él. Aseguró que no existe pacto de impunidad con el exalcalde, y dijo que en política como en todos los ámbitos de la vida social "cada quien es responsable de sus propios actos".

chos problemas, pero invitó a que cada quien enfrente con responsabilidad y entereza su situación.

Acotó que hoy el exgobernador Eruviel Ávila Villegas, a quien también Alejandro Moreno Cárdenas ha dirigido sus ataques, es un militante del Partido Verde Ecologista, partido con el que se hizo una coalición de buena fe, y que no existe relación personal tampoco con él.

Insistió en que cada quien es responsable de sus actos, e invitó a que si hay algo que aclarar, que si se haga, que se deje de mezclar el ámbito político con situaciones personales.

Para rematar...

Una de las elecciones que llamará más la atención en el aspecto municipal será Lerma. Los habitantes de Lerma no tendrán ni para donde hacerse. Por un lado, Margarito González Morales, el candidato de Morena, al que nadie quiere en el municipio, no garantiza nada para su partido ni para la coalición que lo postula.

Por otro lado, ahora surge como opción Karla Gordillo, quien de última hora se enfundó en la camiseta de la coalición PRI-PAN-PRD y Nueva Alianza, y buscará la candidatura por ese municipio.

De Karla Gordillo no se puede decir mucho, simplemente es la esposa del expresidente municipal, Agustín González Cabrera. O sea, una marioneta...



Desde hace muchos años a México le urge una Reforma Electoral que sea más lógica en todos los sentidos y realmente impulse la democracia, pues pareciera que las reformas de antaño, lo único que han logrado es inhibir el interés de los votantes, algo que igual fue con toda intención.

La forma de elegir candidatos, la basura que se genera en campañas políticas, la falta de propuestas serias y positivas, la ofensiva cantidad de spots, la forma de limitar los derechos políticos de los gobernantes, el negativo y abusivo sistema plurinominal que solo sirve para imponer a la misma mafia de siempre y la absurda veda electoral que detiene el trabajo de los gobiernos o que lacera la propia Libertad de Expresión, aspectos que deben reformarse con urgencia para tener un sistema democrático más moderno y menos anticuado.

Precisamente ayer, la Legislatura del Estado de México dio a conocer que del 25 de abril al 1º de junio, las autoridades estatales y municipales, así como los legisladores locales, se abstendrán de establecer y operar programas de apoyo social o comunitario que impliquen la entrega a la población de materiales, alimentos o cualquier elemento que forme parte de sus programas asistenciales o de promoción y desarrollo social, una mala noticia para los más necesitados, a los que dicho sea de paso, les importa más salir adelante que cualquier campaña política.

Cabe destacar, que esta medida tiene una excepción en los casos de extrema urgencia debido a enfermedades, desastres naturales, siniestros u otros eventos de igual naturaleza, sin embargo, ya es momento de transparentar más la ejecución de las acciones del gobierno y no frenar el trabajo que se debe realizar, pues por ejemplo, ya hay ayuntamientos mexiquenses que aprovechando el calorito se sienten que están en unas largas vacaciones de más de un mes.

Y ojo, porque no se necesita descubrir el hilo negro de la democracia, pues ahí están los sistemas electorales de las potencias mundiales, donde no se toman las medidas ridículas de México, algo que deberían analizar los próximos legisladores para que las campañas políticas dejen de ser pretexto para no trabajar e ignorar las necesidades del pueblo a través de simulaciones, pues por un lado se prohíbe la entrega de un programa, pero por el otro se da a manos llenas en lo oscuro.

LA GRÁFICA DE HOY

Del fotógrafo **JAIME ARRIAGA**, es del caos, que una vez más, protagonizaron alumnos del Instituto Tecnológico de Toluca al cerrar totalmente la avenida más importante del Valle de Toluca, que es Paseo Toluca, algo que las autoridades deben atender para no perder el orden, como pasa en otras entidades donde supuestos "estudiantes" han transgredido la Ley y afectado a las mayorías.



En el periódico El Valle, desde hace un mes atendimos la petición de los estudiantes, sin embargo, hace unas semanas, al hacer una nota de su protesta, un grupo de estos jóvenes nos dijeron que no podíamos publicar nada sin que ellos lo revisaran, una muestra de lo extraviados que están ya en su derecho de solicitar un cambio para su plantel y que también, ya muestra signos de beligerancia por su parte.

Sin embargo, ayer esta protesta se puso violenta por parte de los afectados y manifestantes, pues los primeros exigían llegar a sus destinos, algo que en el papel las autoridades deberían de garantizar, ya que nadie puede violentar el derecho al libre tránsito, por lo que regresamos al punto de que no se puede exigir un derecho violentando el de los demás.

Y ojo, porque estos estudiantes y adultos que se les han sumado, amenazaron con seguir bloqueando la autopista México-Toluca, ya que marcharán a la Ciudad de México para buscar una reunión con el director del Tecnológico Nacional, **RAMÓN JIMÉNEZ LÓPEZ**, de ahí la urgencia de acciones al respecto por parte de las autoridades y aplicar la Ley, pues ya basta de que en su derecho de manifestarse, estén afectando a los demás ciudadanos, algo que violenta la Ley, pero que lamentablemente es una constante en nuestro país donde cualquiera puede bloquear y obstruir sin consecuencias.

Así que estaremos al pendiente de este caso y de las soluciones que se deban tomar, pues a más de un mes de este paro, pareciera que las cosas están peor que nunca y afectado no solo a los estudiantes sino a miles de mexiquenses que necesitan movilizarse para atender sus necesidades laborales, profesionales y personales.

Y VA DE CUENTO

Dos americanistas de Toluca salen de viaje un fin de semana. Mientras van tomados de la mano y cantando canciones de su equipo, uno de ellos, de nombre **PEDRO CABRERA**, le dice al otro, de nombre **ESTEBAN OLÍN**: Mi vida, por favor, párate aquí en el bosque, me estoy haciendo del baño. En eso **ESTEBAN** detiene el auto y **PEDRO** se baja. Unos minutos después regresa gritando y dice: ¡Cosa mía! Acabo de dar a luz en el bosque.

Obviamente impresionado, **ESTEBAN** le responde: Como serás babosa, tú no puedes dar a luz. Sin embargo, ante la insistencia de **PEDRO**, van al bosque y en entre la yerba ven una masa café con unos ojos enormes...

ESTEBAN se acerca y le dice: Ay, te digo que eres una babosa... Acabas de cagar a ese pobre sapo.

HASTA mañana con más GRILLANDO.
Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com

Sin consecuencias

Ya pasaron casi dos semanas del debate que tuvieron los contendientes para la presidencia de la república y todo sereno. Y se hace referencia a que los memes han abarrotado los medios sociales, pero no así la opinión pública, los bandos no se han movido en cuanto a las preferencias del electorado. Por parte de Claudia ha quedado claro que no contestó absolutamente nada de lo que se le preguntó, solo indicó que era mentira y ya, sin argumentos, pero la opinión pública empieza a preguntarse las razones por las cuales no hay mayores elementos que nulifiquen los argumentos vertidos. Esta situación empieza a pesar y se nota en los números de aprobación que tiene AMLO, que según Mitofsky van a la baja desde hace ya algunas semanas con mayor pronunciamiento. Esto es lo que verdaderamente le va a pegar a MORENA en las preferencias; actos como los de Campeche, los de Sinaloa, los de Tamaulipas, los de Jalisco, los de Guerrero o hasta los de Ecatepec, donde la gente sale para protestar de las malas condiciones en las que viven, ya sea por la inseguridad, porque desaparecieron familiares, por el mal equipo policiaco o porque no hay agua. Todo esto merma de a poco al carisma de AMLO y eso es lo que mantiene fuerte su movimiento. Algunos opinólogos nacionales dijeron que AMLO andaba enojado porque su candidata



no defendió su movimiento, pero parece que es porque sabe que el no colocar símbolos o argumentos contundentes hace merma en su base, mas que un enojo de mero capricho. Bien bajado ese argumento de Xóchitl que en la semana dijo que si tenías 60 años sin casa pues estabas en el hoyo, puesto que invadió las redes sociales indicando que el trabajo nos saca de la pobreza; acto seguido Claudia indica que sin trabajar se puede tener vida digna, cosa que sólo aplauden lo vividores y no la gente de a pie que sale día con día a ganarse un sustento. En este punto Movimiento Ciudadano no va a quitar votos a nadie, porque es sin duda

una auténtica divergencia insípida para la población, así que tendrá únicamente su voto duro y los despistados. Hay que esperar con ansias el segundo debate en el que ya se deja entre ver que las candidatas podrán colocar de primera mano su candidatura frente a la audiencia y de ahí poder debatir al respecto entre ellos de manera frontal. Dentro de lo místico, dejo un par de datos: a Xóchitl cuando se cayó de una silla, indica que no tiene respaldo o apoyo interno: que Claudia haya caído de pie al suelo, indicaría que su estructura y escenario en su mete se ha derrumbado. (Según Gurús sin prestigio)



Dobleces

Israel Mendoza Pérez

@imendozape

Máynez resta y divide

La fuerza del abanderado presidencial emecista, Jorge Álvarez Máynez, se queda en la epidermis del partido naranja. Sus eventos proselitistas son cuidados y a quien le habla y le baila, es a las bases de su instituto político. Se encuentra en modo de precampaña interna y no despega, ya que por lo desaseado de su proceso interno tampoco hizo precampaña. Es el candidato del "plan b" por dedazo.

De esta manera, el partido de Dante Delgado apuesta por la permanencia del registro y restarle unos cuantos votos a Xóchitl Gálvez, candidata de la alianza Fuerza y Corazón por México para ganar oxígeno. Por eso sus eventos son solo con la militancia.

El único mérito de Máynez es y será el haber aceptado ser el primer candidato presidencial en los más de 20 años de existencia del partido naranja. Y lo que ha subido en las encuestas se debe a otros factores y no a las propuestas, por ello Mitofsky lo ubica con un 4.8 por ciento. Es un candidato vacío y de anécdotas.

Dante Delgado nunca preparó al partido para contender por la presidencia. Siempre fue a la sombra del PRD con Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador, y por último del PAN con Ricardo Anaya.

Máynez está para dividir a la oposición. Pero tampoco tiene la maquinaria electoral para lograrlo. Mientras, los bastiones del partido en Nuevo León y Jalisco libran otras batallas en el plano político y de credibilidad interna, el trabajo de Dante Delgado se encuentra comprometido y lejano para llegar a la si-

lla presidencial. Y es que, el estigma de ser el partido que le hace el juego a Morena está en su contra y se mantiene entre las filas del mismo partido y sectores de la oposición.

No solo la Presidencia de la República está en juego, aunque no es la prioridad de Dante Delgado. La conformación del Congreso de la Unión es parte fundamental de los dos bloques políticos conformados desde ahora, en ambas coaliciones. En tanto, la estrategia de emecé de ir en solitario equilibraría las fuerzas en ambas Cámaras, pero no apuntala. Mientras que la pelea fuerte es por la presidencia de la República, la negociación por curules y escaños está ciernes.

Lo que Delgado Rannauro tiene medido es mantener la presencia de su partido. El sacrificado es Máynez, ya que también está en la lectura que el efecto Xóchitl puede quitarle votos a Movimiento Ciudadano y que eso le revierta su aritmética.

De acuerdo con las mediciones y análisis del propio partido naranja a nivel nacional va a quedar con tres puntos y en la pelea del registro que va a conservar en algunos estados, pero dejará de ser una opción nacional para convertirse en un partido de escasa presencia y con tendencia a gravitar sobre partidos que le den moronas de poder.

La lectura de analistas es que hay plazas como la Ciudad de México, Jalisco y Monterrey, en donde hay votos antisistema y ello genera cruce de sufragios y ningún partido obtiene una mayoría. Eso incluye a los dos estados gobernados por Movimiento Ciudadano.